

Au prisme du travail : capitalisme, développement et changement social dans le Sud global

Colloque international de l'APAD, Liège, 22-24 mai 2024

Le travail des migrant.e.s à l'heure du capitalisme: insertions, quotidiens et sociabilités professionnels

Coord.: Elieth Eyebiyi & Johara Berriane

Résumé

Ce panel s'interroge sur les significations du travail pour les migrant.e.s et personnes en mobilité en contexte capitaliste. Il examinera d'une part l'insertion et le vécu des personnes en mobilité dans les mondes (et marchés) du travail et traitera d'autre part des mécanismes et des acteurs impliqués dans l'intégration professionnelle des migrant.e.s notamment dans les Suds. Comment les migrant.e.s génèrent-ils des revenus dans les espaces parcourus ou de destination, comment vivent-ils leur quotidien au travail et à quels rapports sociaux et de pouvoir sont-ils confrontés ?

Argumentaire

Les études sur les migrations accordent une grande attention aux motivations des migrant.e.s, aux risques et aux parcours suivis et aux relations transnationales, notamment lorsqu'il s'agit des migrations Sud-Nord et des mobilités Sud-Sud. Les expériences des personnes en mobilité sont rarement examinées à partir du prisme du travail, formellement salarié ou non, auquel elles restent connectées à travers l'exercice de divers métiers, temporaires ou à durée plus longue. Et ceci quand bien même leur présence dans les secteurs productifs comme l'agriculture ou les services (tourisme) est connue, que ce soit au Sud ou au Nord. Inscrit dans l'Axe 2 du colloque, ce panel examinera **d'une part l'insertion des migrant.e.s**, et plus largement des personnes en mobilité, dans les mondes (et marchés) formels et informels du travail, à la fois dans les espaces de transit que dans les lieux de destination. **D'autre part il accueillera des productions sur les politiques publiques** ou les mesures prises localement par les démembrés de l'administration ou des acteurs privés et associatifs pour attirer et favoriser l'intégration professionnelle de la main d'œuvre étrangère.

Dans quelle mesure les personnes en mobilité s'insèrent-elles dans le tissu économique des espaces parcourus et /ou de destination ? Quelles sont leurs activités de prédilection afin de générer des ressources économiques et à quels rapports sociaux et de pouvoir sont-elles confrontées dans les mondes du travail? **En d'autres termes que signifie le travail en contexte capitaliste et comment s'exprime-t-il pour la condition migrante ?**

Le panel prêtera attention aux communications, qui (i) analysent le quotidien des migrant.e.s et des personnes en mobilité à travers leurs métiers, le travail physique et les sociabilités liées au travail ou (ii) s'interrogent sur les mécanismes et les acteurs impliqués dans l'intégration professionnelle des migrant.e.s et personnes en mobilité notamment dans les Suds.

Le panel débouchera sur une publication.

Les propositions en français ou en anglais sont attendues jusqu'au **15 Novembre 2023** en cliquant [ICI](#)

Détails sur le site web de l'APAD ou contacter les responsables du panel : voir le [Panel](#).

Au prisme du travail : capitalisme, développement et changement social dans le Sud global
Colloque international de l'APAD, Liège, 22-24 mai 2024

Migrant Work in the Age of Capitalism: insertions, daily life and professional sociability

Coordinators: Elieth Eyebiyi & Johara Berriane

Summary

This panel examines the meanings of work for migrants and people in mobility in a capitalist context. On the one hand, it will analyse the insertion processes and experiences of mobile people in the worlds of work (and labour markets), On the other hand, it will look at the mechanisms and actors involved in migrants' professional integration, particularly in the South. How do migrants generate income in transit places or destinations, how do they live their daily work lives, and what are the social and power relations they are confronted with?

Argument

Migration and mobility studies give a great interest to migrants' motivations, risks and pathways, and their transnational relations, particularly when it comes to South-North migration and South-South mobility. The experiences of people in mobility are rarely examined through the prism of work, whether formally employed or not, to which they remain connected through the exercise of various temporary or longer-term occupations. This is despite the fact that their presence in the productive sectors (agriculture, tourism, etc.) is well known, whether in the South or the North. As part of Axis 2 of the conference, this panel will examine the integration of migrants, and more broadly of people on the move, into the formal and informal worlds (and markets) of work, both in transit areas and in places of destination. On the other hand, it will welcome papers on public policies or measures taken locally by government departments or private and associative actors to attract and promote the professional integration of foreign workers.

To what extent do people on the move fit into the economic fabric of transit and/or destination places? What are their activities for generating economic resources migrants are mainly involved in and what are the social and power relations they are confronted with in the worlds of work? In other words, what does work mean in a capitalist context, and how does it express itself for the migrant condition?

The panel will focus on papers that (i) analyze the daily lives of migrants and mobile people through their occupations, physical work and work-related sociabilities, or (ii) examine the mechanisms and actors involved in the professional integration of migrants and mobile people, particularly in the South.

The panel will result in a publication.

Paper proposals in French or English will be accepted until November 15th, 2023 [HERE](#)

More details on the APAD website or join the coordinators: see the [Panel](#).